

В. С. РУДНЕВ

НАРОДЫ МАЛАЙИ

Более четырех лет народы Малайи ведут вооруженную борьбу против империалистической армии английских колонизаторов. Английские империалисты, грозившие летом 1948 г. разделаться с народным движением в несколько месяцев, теперь больше не рискуют говорить о сроках и вынуждены признавать возможность того, что Англии придется под ударами Народно-освободительной армии уйти из Малайи. И все это, несмотря на то, что английские империалисты сконцентрировали в войне против народов Малайи¹ огромные вооруженные силы, оснащенные по последнему слову техники, авиацию и флот, несмотря на то, что они использовали весь арсенал провокаций, подлостей и жестокости, накопленный ими в течение веков господства над колониальными народами.

Успехи патриотов Малайи в их справедливой освободительной войне вызывают чувство радости у трудящихся всего мира, способствуют дальнейшему расширению и углублению антиимпериалистической борьбы в Азии и, в первую очередь, в соседних с Малайей странах — Индонезии, Иране, Таиланде и Филиппинах, ведут к еще большему обострению кризиса колониальной системы.

Одной из особенностей национально-освободительного движения в Малайе является многонациональный состав населения страны. Это обстоятельство использовали английские империалисты для осуществления политики «разделяй и властвуй». Однако, если уже в предвоенные годы английская политика раскола трудящихся дала серьезные тенденции, то в послевоенное время эта политика потерпела полный крах.

Ныне в национально-освободительном движении участвуют трудящиеся всех национальностей Малайи. Отсюда понятно то значение, которое приобретает в настоящее время изучение условий жизни, культуры и путей вовлечения в национально-освободительную борьбу различных национальностей Малайи.

В мире мало стран с таким пестрым национальным составом населения как Малайя. По цензу 1947 г. в Малайе было 5 848 910 жителей². Из них: малайцев 2 540 000 (43%), китайцев 2 614 667 (45%), индийцев 599 616 (10%)³. Кроме того, в Малайе в 1947 г. было: уроженцев Цейлона 22 780, сямцев 20 203, арабов 5 718 и ряд менее многочисленных групп представителей других национальностей⁴.

Таким образом, основная масса населения Малайи состоит из малайцев, китайцев и индийцев, причем в их распределении по территории Малайи можно проследить известное разграничение. Так, если во всей Малайе (включая и Сингапур и Малайскую федерацию)⁵ китай-

¹ Когда говорится о народах Малайи, то имеются в виду все национальные группы Малайи.

² M. V. del Tufo, Malaya, London, 1949, стр. 45.

³ Там же, стр. 80.

⁴ Там же.

⁵ Созданная в результате «конституционной реформы» английских империалистов Малайская федерация включает как бывшие федерированные султанаты (Перак,

цев несколько больше, чем малайцев, то в одной Малайской Федерации, без Сингапура, малайцев больше, чем китайцев. Это объясняется тем, что Сингапур с его миллионным населением на три четверти состоит из китайцев⁶.

Малайцы составляют подавляющую часть населения северных султанатов Келантана и Тренгану и преобладают в Паханге и Перлисе. Значителен процент малайцев и среди населения султанатов Селангор, Джохор и Перак⁷.

Китайцы составляют подавляющую часть населения, кроме Сингапура, также в Пинанге и Селангоре. Китайское население преобладает в Джохоре, Пераке и Негри-Сембилане.

Индийцы живут преимущественно в Сингапуре, Пинанге и султанатах Пераке, Селангоре, Негри-Сембилане и Кеда⁸.

Сосредоточение китайского и индийского населения в западных султанатах — Селангоре, Негри-Сембилане и Пераке объясняется тем, что здесь находится основная масса оловянных рудников и каучуковых плантаций, для работы на которых английские колонизаторы ввозили на кабальных условиях китайских и индийских рабочих.

Ввоз китайских кули для работы в оловянных рудниках приобрел большие размеры уже в конце XIX в., а массовый ввоз индийских рабочих начался после «каучукового бума» в Малайе в 1909—1910 гг. До сих пор китайцы составляют основную рабочую силу на оловянных рудниках, а индийцы — на каучуковых плантациях.

Долгое время английские колонизаторы почти не использовали коренных жителей страны — малайцев в качестве рабочей силы на оловянных рудниках и каучуковых плантациях и предпочитали ввозить дешевую рабочую силу из Китая и Индии. Однако под влиянием империалистической эксплуатации, в частности, в результате взимания арендной платы за землю и различных денежных налогов, в малайской деревне начали развиваться капиталистические отношения. Ускоренным темпом, особенно во время экономических кризисов, происходило обезземеливание малайского крестьянства, за счет которого рос малайский пролетариат. Этот процесс усилился после окончания второй мировой войны. За последние годы число малайских рабочих значительно выросло. В то время как в декабре 1938 г. в Малайе было только 25 896 рабочих малайцев, в декабре 1947 г. их число достигло 78 тыс. В 1947 г. малайских рабочих было на 200% больше, чем в 1939 г., а прирост за 1947 г. почти равнялся всему числу малайских рабочих до войны⁹.

Несмотря на такой резкий рост численности малайских рабочих, огромное большинство малайского населения попрежнему составляют крестьяне. Характерно, что в Малайе есть только три города, насчитывающих более 10 тыс. жителей, — Батервоф, Кота Бару и Тренгану, в которых малайское население составляет большинство¹⁰.

Как уже было упомянуто выше, малайские крестьяне жестоко эксплуатируются английскими империалистами посредством разорительной арендной платы и различных налогов. Будучи не в состоянии выплачивать налоги, малайские крестьяне вынуждены закладывать свои земли индийским ростовщикам или идти в кабалу к малайским кулакам. Попрежнему существуют за счет малайских крестьян малайские феодалы и мусульманское духовенство. Путем беспощадной эксплуатации кре-

Селангор, Негри-Сембилан и Паханг), так и бывшие нефедерированные султанаты (Келантан, Тренгану, Джохор, Перлис и Кеда). Кроме того, Малайская Федерация включает бывшие составные части колонии Стрейтс Сеттльментс-Пинанг и Маллаку.

⁶ M. V. del Tijo, Указ. соч., стр. 50.

⁷ Там же, стр. 45.

⁸ Там же.

⁹ «Colonial Annual Reports, Malayan Union», 1947, London, 1949, стр. 13.

¹⁰ E. H. G. Dobby, Southeast Asia, London, 1950, стр. 136.

стьян английские империалисты выкачивают средства на огромные пенсии малайским султанам, а для содержания мусульманского духовенства с малайского крестьянства до сих пор взимается церковная десятина локат¹¹.

В результате многолетнего хозяйничания английских империалистов в Малайе хозяйство малайских крестьян доведено до полной деградации. Риса, собираемого малайскими крестьянами, не только не хватает для всего населения Малайи (Малайя вынуждена импортировать примерно $\frac{2}{3}$ потребляемого риса) — но даже недостаточно для пропитания самих крестьян, чего никогда не бывало до прихода английских «цивилизаторов». После окончания второй мировой войны положение с продовольствием еще более ухудшилось. Так например, в 1947 г. голод свирепствовал среди малайских крестьян восточного побережья Малаккского полуострова¹².

При английском господстве ирригационные сооружения, достигшие в Малайе большого совершенства еще в средние века, пришли в полную негодность. Земля для рисосеяния до сих пор обрабатывается деревянным плугом¹³. В качестве тягловой силы используется более всего скот (буйволы), который распространен в Келантане¹⁴.

Помимо риса, малайские крестьяне разводят также много других сельскохозяйственных культур. Так, например, в зависимости от района, в хозяйстве малайских крестьян в большей или меньшей степени распространены кукуруза, перец, табак, тапиока, сладкий картофель, различные тропические фруктовые деревья (манговое дерево, арековая пальма и т. д.)¹⁵. Особенно большую роль в хозяйстве малайских крестьян играет кокосовая пальма, плоды которой не только служат им пищей, но и дают горючее для освещения домов¹⁶. Из орехов кокосовой пальмы малайские крестьяне изготавливают и посуду¹⁷.

Как правило, малайские крестьяне выращивают на своих крошечных участках также и каучуковые деревья. Не имея средств для обработки и транспортировки каучука, малайские крестьяне вынуждены прибегать к услугам различных посредников, в карманы которых попадает большая часть выручки.

Малайцы издавна славятся как прекрасные моряки и рыбаки. Большинство малайских поселений находится на морском побережье или по берегам рек. В 1947 г. в Малайе насчитывалось 65 169 рыбаков¹⁸, из которых большинство были малайцы. Кроме того, надо учесть, что многие крестьяне, которые совмещают рыбный промысел с сельским хозяйством, не включены в это число. Большинство малайских рыбацких деревень находится на восточном побережье Малаккского полуострова, главным образом в Келантане и Тренгану.

Малайские рыбаки не имеют средств для покупки современных средств рыболовства и ловят рыбу с небольших парусных или гребных лодок при помощи изготовленных ими же снастей. Несмотря на то, что малайские рыбаки проявляют большое мужество и изобретательность при ловле рыбы, поборы и налоги английских империалистов довели их, как и крестьян-рисопроизводителей, до подлинной нищеты. Если во время хорошей погоды малайские рыбаки с восточного побережья еще кое-как сводят концы с концами, то во время северо-восточного муссона¹⁹, когда

¹¹ R. Firth, *Malaya fishermen: their peasant economy*. London, 1946, стр. 291.

¹² «Colonial Annual Reports», Указ. соч., стр. 67.

¹³ «Geographical Review», 1951, апрель.

¹⁴ Там же.

¹⁵ Там же.

¹⁶ E. H. G. Dobby, Указ. соч., стр. 111.

¹⁷ Fay-Cooper Cole, *The peoples of Malaya*, New York, 1945, стр. 121.

¹⁸ M. V. del Tufo, Указ. соч., стр. 105.

¹⁹ Северо-восточный муссон дует с ноября по апрель.

погода не дает возможности выйти в море на утлых лодченках, их положение становится катастрофическим²⁰.

Жилища малайцев Малаккского полуострова сходны с жилищами, распространенными во всем Индонезийском архипелаге. Как правило, дома в малайских деревнях строятся на столбах. Крыши домов делаются из пальмовых листьев, а стены и полы — из бамбука²¹. Некоторые рыбацкие деревни стоят на воде; в таких случаях на сваях воздвигается большая платформа, которая служит полом в жилищах малайских рыбаков²². Многие же малайцы не имеют и такого убежища и вынуждены жить на плотках или в лодках²³.

О нищете внутренней обстановки малайских жилищ можно судить хотя бы по тому, что даже приобретение деревянного сундука не по карману большинству малайских крестьян²⁴. Столовую утварь малайцы выделывают из кокосовых орехов и бамбука.

Как уже было упомянуто, основным продуктом питания малайцев является рис, а в рыбацких деревнях наряду с ним — рыба. Такие продукты, как мясо, яйца и т. д., недоступны малайским крестьянам и употребляются лишь в особо торжественных случаях (на праздниках и т. д.).

Национальная одежда малайцев — саронг, яркое покрывало, которое носят как мужчины, так и женщины, хотя способы ношения его различны. Головной убор мужчин — феска, а женщин — платок, представляющий собой разновидность саронга.

Империалистический гнет пагубно сказывается на всех сторонах жизненного уклада и многовековой культуры малайцев. Еще в глубокой древности малайцы достигли высокой ступени развития и обладали богатой и разнообразной культурой. Имеются данные, что еще в III—II тысячелетиях до н. э. предки малайцев обладали значительными познаниями в области математики и астрономии²⁵. В дальнейшем развитии малайцы²⁶ испытали значительное воздействие культуры Индии и Китая. Индийское влияние было особенно сильным в I—III вв. н. э., когда выходцы из Южной Индии в торговых целях построили на Малаккском полуострове ряд поселений. Малайцы научились у индийцев строительному искусству и умению изготавливать различные предметы из металла.

Значительное воздействие на малайцев оказала и религия индийцев. Буддизм и индуизм были у малайцев господствующими религиями вплоть до XV в., когда началось их постепенное вытеснение исламом. В 1511 г., когда португальские конкистадоры во главе с Альбукерком захватили Малакку, малайцы Негри-Сембилана были еще индуистами²⁷. Следы индуизма и буддизма и доныне сохранились в верованиях малайцев.

Вплоть до XV—XVI вв. малайцы пользовались индийским алфавитом. Влияние индийских языков до сих пор ощутимо в языке малайцев Малаккского полуострова, особенно в келантанском диалекте²⁸. Некоторые названия селений и местностей Малайи индийского происхождения. Название города Сингапур также индийского происхождения. Слово *синга* на санскрите означает лев, а *пур* — крепость, таким образом *сингапур* означает крепость льва. Образы индийского эпоса (Рамаяны и т. д.) используются малайским фольклором. Индийское влияние и теперь заметно в малайском народном театре теней (вайанг).

Использовали малайцы и достижения китайской культуры. Китайцы

²⁰ R. Firth, Указ. соч., стр. 298.

²¹ Fay-Cooper Cole, Указ. соч. стр. 120.

²² Там же, стр. 121.

²³ Там же.

²⁴ Там же.

²⁵ R. Winstedt, The Malays, A cultural history, London, 1950, стр. 11.

²⁶ Везде речь идет о малайцах Малаккского полуострова.

²⁷ R. Winstedt, Указ. соч., стр. 27.

²⁸ Там же.

подобно индийцам, с глубокой древности связаны с Малайей. В Малайе найдены китайские фарфоровые монеты примерно тысячелетней давности. Уже в это время между Китаем и Малайей велась интенсивная торговля. Созданные в торговых целях китайские поселения в портах средневековой Малайи, прежде всего в Малакке, были местом образования постоянного китайского населения в стране и центром распространения китайской культуры.

Многие технические изобретения китайцев нашли применение в производственной деятельности малайцев и в мореплавании, а китайское искусство оказало заметное влияние на малайское искусство.

В период с XV до начала XVII в. малайцы Малаккского полуострова были обращены в ислам. Сначала ислам приняли малайские князья, которые после принятия магометанства переменили свой прежний индийский титул «махараджа» на арабский — «султан». Малайские султаны использовали мусульманскую религию как орудие расширения своей власти и опирались в эксплуатации малайского крестьянства на мусульманское духовенство, которое представляло их в качестве избранных вождей, «тень пророка» на земле.

Распространение ислама в Малайе сопровождалось проникновением Малайю арабской культуры. Малайцы перевели на свой язык, наряду богословскими книгами, многие арабские научные трактаты и литературные произведения.

Разнообразные влияния, которые испытала в своем развитии малайская культура, обогатили ее, но отнюдь не уничтожили ее самобытности. Во времена захвата малайских султанатов во второй половине XIX в. малайцы обладали богатой и оригинальной культурой, но теперь лишь остатки ее уцелели от рук английских империалистов. Особенно ярко богатство и своеобразие малайской культуры проявились в литературе и в области художественного ремесла.

Древними образцами малайской литературы являются стихотворная надпись XIV в. на могиле Пасайской принцессы и надпись того же века на памятнике в Тренгану²⁹. Видное место в средневековой малайской литературе занимают произведения, родственные яванским повестям *ланджи*, которые получили большое распространение среди народа благодаря театру теней. К числу произведений подобного рода относятся эпоса «Кен Тамбухан», повесть «Шекель Ваненг Парти» и роман «Хикайят Ханг Туа». Многие произведения такого рода до сих пор показываются театрами теней в малайских деревнях³⁰.

К числу наиболее известных литературных произведений, созданных в Малайе вскоре после принятия малайцами ислама, относятся «Хикайят Вадра Вангсаван» и «Хикайят Накхода Муда»³¹.

Малайские писатели в средние века и в новое время создали немало замечательных исторических произведений. Шедевром малайской исторической литературы считается созданная в XV в. «История Малайи» («Седжара Мелайю»). Автором этого выдающегося произведения считают жителя средневековой Малакки. В более позднее время в Малайе появилось еще несколько крупных исторических произведений, среди которых можно назвать «Миса Мелайю». В этом произведении излагается история Перакского султаната в XVIII в.³² Видным малайским историком был Райя Али Хаджи бин Райя Ахмад, живший в XIX в. Работы Райя Али Хаджи бин Райя Ахмада касаются главным образом истории государства Риау-Джохор, которое было крупнейшим малайским государственным объединением на Малаккском полуострове после завоевания Малакки европейскими колонизаторами.

²⁹ R. Winstedt, Указ. соч., стр. 139.

³⁰ Там же, стр. 143.

³¹ Там же, стр. 144.

³² Там же, стр. 151.

Родоначальником нового жанра в малайской литературе был Мунши Абдулла бин Абдул Кадир, живший с 1796 по 1854 г. Его произведения свободны от фантастики, изобиловавшей в работах предшествовавших ему писателей. Мунши Абдулла бин Абдул Кадир обращает основное внимание на точную передачу событий и описание быта.

Крупным событием в истории малайской литературы XIX в. был перевод Ахмадом бин Мухамедом Юнусом эзоповских басен, что, как и произведения Мунши Абдуллы бин Абдул Кадира, отражало реалистическое веяние в малайской литературе³³.

Наряду с прозаическими произведениями, малайцы создали также множество талантливых стихотворных произведений. Среди средневековых поэтов наиболее известны: «Шаер Силиндонг Делима Алиам Шри Бениан» и «Шаер Видасари». Излюбленная стихотворная форма малайцев — пантун (песня). Лучшие малайские пантуны обладают совершенной поэтической формой и исключительной выразительностью образов передающих глубокие и искренние чувства.

Империалистическая эксплуатация и насаждаемая английскими колонизаторами «цивилизация» нанесли тяжелый удар малайской литературе. При английском господстве талантливые малайские писатели вынуждены переводить низкопробные произведения реакционных английских писателей или писать буквари для контролируемых английскими империалистами малайских школ. Однако, несмотря на империалистический гнет малайский народ продолжает бережно хранить традиции своей литературы, которая, несомненно, вновь расцветет после изгнания из Малайи империалистических эксплуататоров.

До захвата малайских султанатов английскими колонизаторами малайцы достигли высокого искусства и в области художественного ремесла. Художественное ремесло было развито прежде всего при дворе малайских султанатов, где работали ремесленники, изготовлявшие предметы роскоши для феодалов. Кроме того, простые малайские крестьяне достигли подлинной виртуозности в изготовлении предметов домашнего обихода. Ювелирные изделия малайских мастеров были известны далеко за пределами страны. Особенно славилась малайские изделия из золота, серебра и меди. Некоторые авторы полагают, что крик — оружие, распространенное во всем Индонезийском архипелаге, первоначально изготовлялся в Малайе. В настоящее время сохранились лишь остатки этих старинных малайских ремесел. Так, до настоящего времени отдельные малайские мастера по металлу работают в султанате Тренгану³⁴.

При английском господстве почти исчезли такие ремесла, как резьба по дереву и выделка кружев, которыми раньше славилась малайцы. Примерно так же обстоит дело с изготовлением глиняных изделий. В настоящее время малайцы делают различные предметы из глины лишь в некоторых селениях Перака, около Куала Пила в султанате Негри-Сембилане, в Куала Кра в султанате Келантане, около Куала Тембелинг в султанате Паханге и в некоторых селениях султаната Кеда³⁵. Малайцы изготовляют из глины кувшины для воды, чашки, тарелки и т. д.

Почти исчезло в Малайе в последнее время и ткачество. Оно сохраняет значение только в Келантане, Тренгану и на восточном побережье Паханга. Малайские крестьяне ткнут материал для саронгов, хотя в основном для изготовления одежды малайцы теперь используют импортные ткани (главным образом хлопчатобумажные).

До сего времени остается широко распространенным искусство вышивания и изготовления различных предметов домашнего обихода — циновки, корзин и т. п. Малайцы вышивают преимущественно такие предметы

³³ R. Winstedt, Указ. соч., стр. 152.

³⁴ R. L. German, Handbook to British Malaya, London, 1928, стр. 196.

³⁵ Там же.

как подушки, циновки, драпировки, покрывала для посуды и т. д. Особенно славится искусством вышивания Куала Кангсар в Пераке ³⁶.

Почти все малайи умеют делать из древесных листьев циновки, являющиеся важным предметом обихода в домах малайцев ³⁷. Столь же широко распространено производство корзин, которые используются для самых разнообразных целей в хозяйстве малайских крестьян.

Еще в 1930 г. английские империалисты организовали якобы с целью содействия малайским мастерам специальное Всемалайское общество ремесленников с отделениями во всех малайских султанатах. Однако на самом деле английские колонизаторы пытались таким путем «централизовать» ограбление малайских ремесленников.

В столь же тяжелом положении, как малайская литература и ремесла, находятся малайский театр и музыка. Любимый вид театрального искусства у малайцев — театр теней (вайанг), возникший еще в средние века. Есть у малайцев и театр с актерами и опера. Все наблюдатели отмечают исключительную одаренность малайских актеров ³⁸. Английские колонизаторы пытаются задуть эти виды искусства при помощи своего растленного искусства, прежде всего при помощи изделий своей и голливудской кинопромышленности.

Как уже было показано выше, китайцы и индийцы, которых английские империалисты представляют в качестве чужаков в Малайе, имеют длительные исторические связи с Малайей и культура Китая и Индии наложила глубокий отпечаток на малайскую культуру.

В последние десятилетия намечилось серьезное изменение в положении китайского и индийского населения Малайи. Хотя широкий ввоз в Малайю китайских и индийских рабочих происходил уже в конце XIX века, а постоянное китайское население в Малайе существует с средних веков, образование значительного постоянного китайского и индийского населения в Малайе ускорилося лишь в 1930-х годах. Это объясняется тем, что вплоть до нападения Японии на Китай в 1937 г., когда почти полностью прекратилась китайская иммиграция в Малайю, и до 1938 г., когда был наложен запрет на эмиграцию индийских рабочих из Индии, иммиграция китайских и индийских рабочих в Малайю сопровождалась их эмиграцией из Малайи, так как большинство китайских и индийских рабочих, проработав несколько лет в Малайе, вновь возвращались к себе на родину. Этим объяснялся и низкий процент китайцев и индийцев, родившихся в Малайе, по отношению ко всему китайскому и индийскому населению страны, а также преобладание мужчин среди иммигрантов, ибо китайцы и индийцы в то время редко брали с собою семьи в Малайю.

За последнее время положение резко изменилось. В настоящее время китайцы, родившиеся в Малайе, составляют две трети всего китайского населения страны ³⁹. Соответственно вырос и процент женщин среди китайского населения Малайи. Этот процесс наглядно иллюстрируют следующие данные:

Число китайцев на 1000 китайцев по от-
дельным годам⁴⁰

1911 год	1921 год	1931 год	1947 год
247	384	513	833

³⁶ R. L. German, Handbook to British Malaya, London, 1928, стр. 196.

³⁷ Там же.

³⁸ R. G. H. Sidney, In British Malaya to-day, London, 1929, стр. 66.

³⁹ M. V. del Tufo, Указ. соч., стр. 84.

⁴⁰ Там же, стр. 59.

Подобное положение наблюдалось и среди индийского населения Малайи, что видно из следующих данных ⁴¹:

	1921	1931	1947
Число индийцев, родившихся в Малайе	58 676	131 474	238 674
Процент от всего индийского населения	12,4	21,1	49,8

По отраслям хозяйства китайское и индийское население Малайи распределяется следующим образом. Одна треть всего мужского самостоятельного китайского населения занята в сельском хозяйстве, а более половины этой группы населения занята в горнодобывающей и обрабатывающей промышленности, на транспорте и в торговле. Кроме того, 16,9% этой группы населения находится в личном услужении.

Среди китайцев процент населения, занятого в сельском хозяйстве, меньше, чем среди малайцев и индийцев. С образованием в Малайе во время японской оккупации почти полумиллионного скваттерского населения число китайцев, занятых в сельском хозяйстве, значительно выросло. Скваттеры — это в большинстве своем китайские рабочие, которые во время японской оккупации, когда, вследствие свертывания оловянной промышленности и сокращения производства каучука, в Малайе резко выросла безработица, для того, чтобы не умереть с голода, переселялись со своими семьями на окраины джунглей и вели там натуральное хозяйство.

Характерно также в последние годы увеличение числа китайских рабочих на каучуковых плантациях.

Более 40% всего индийского самостоятельного мужского населения в Малайе занято в сельском хозяйстве, главным образом на каучуковых плантациях, где индийцы составляют приблизительно три пятых плантационных рабочих ⁴². Значительное число индийцев этой группы занято на общественных работах (18,2%) и в торговле (13%) ⁴³.

Китайское и индийское население Малайи сохраняет привязанность к Китаю и Индии, что сказывается во всем их жизненном укладе, хотя английские империалисты и стремятся лишить их всяких связей с родиной, задушить их культуру и превратить их в безропотных колониальных рабов.

Почти во всех городах Малайи есть китайские районы, которые по своему внешнему облику напоминают города старого Китая. В этом отношении особенно примечателен внешний облик китайских кварталов Сингапура с его огромным китайским населением. Однако нищета китайских районов в Малайе превосходит даже нищету трущоб старого Китая. Даже по показаниям правительственного отчета в китайских районах Сингапура 300 тыс. человек живет на площади в 1000 акров, то есть 300 человек на площади в 1 акр ⁴⁴. Семьи китайских трудящихся занимают в домах этих районов крошечные каморки, как правило, лишенные окон. Многие же не имеют возможности получить даже такие каморки и вынуждены жить в так называемых «пространствах», то есть на лестницах, в коридорах или в убежищах, построенных из старых бидонов из-под керосина, и т. д. ⁴⁵.

Столь же ужасны условия жизни китайских и индийских рабочих на

⁴¹ M. V. del Tufo, Указ. соч., стр. 85.

⁴² Там же, стр. 114.

⁴³ Там же, стр. 106.

⁴⁴ «World News and Views», от 20 ноября 1948 г.

⁴⁵ «Les partisans de la paix», сентябрь 1949 г.

оловянных рудниках и каучуковых плантациях. Об условиях жизни плантационных рабочих в Малайе даже корреспондент буржуазной английской газеты «Обсервер» вынужден был написать: «Несколько раз мне с гордостью показывали жилища кули на плантациях, которые псы не потерпели бы для собак»⁴⁶. Обычными жилищами рабочих на оловянных рудниках являются деревянные хижины с земляными полами или бараки. Крыши подобных барачков делаются из пальмовых листьев, а полом в них служит земля. Рабочие спят на деревянных нарах и в качестве подушек используют предметы из тростника или глины⁴⁷.

Так же плохо обстоит дело с просвещением и медицинским обслуживанием китайских и индийских трудящихся. Преступное безразличие английских колонизаторов к состоянию здоровья китайских и индийских (равно как и малайских) трудящихся привело к тому, что ныне Малайя занимает одно из первых мест в мире по распространенности самых тяжелых заболеваний. В частности, Малайя занимает одно из первых мест в мире по смертности от туберкулеза⁴⁸. Особенно велика смертность от туберкулеза среди китайских трудящихся Сингапура, которые живут в условиях чрезвычайной скученности и нищеты. Распространены в Малайе и малярия и проказа, которой не было в стране до прихода английских колонизаторов. Проказа получила распространение в Малайе из-за того, что английские колониальные власти не захотели своевременно создать условия для отделения прокаженных от здоровых, уверяя, что якобы проказа незаразная болезнь.

Распространению различных заболеваний способствует и постоянное недоедание среди китайских и индийских трудящихся. Питание еще более ухудшилось в послевоенные годы, вследствие резкого роста цен на продукты, в то время как зарплата трудящихся почти не выросла с довоенного времени. В настоящее время ежедневный заработок рабочих в Малайе составляет только одну восьмую заработка рабочего в Англии⁴⁹, причем и этот заработок часто отбирается хозяевами путем различных штрафов за «порчу материалов», «нерадивую работу» и т. д. Неудивительно, что на эти средства трудящиеся не могут купить себе ни пищи, ни одежды. В то же время английские империалисты цинично доказывают, что причиной голода является не ограбление народов Малайи англо-американскими монополиями, а якобы особенности индийской и китайской диеты⁵⁰.

Система воспитания, созданная английскими империалистами в Малайе, направлена главным образом к тому, чтобы сделать из жителей Малайи покорных слуг английского империализма. Эта направленность системы обучения настолько очевидна, что об этом вынуждена писать даже буржуазная печать. Так, индийский буржуазный журнал «Бомбэй Кроникл Уикли» пишет: «Воспитательная система англичан имела целью сделать из жителей Малайи послушных рабов»⁵¹.

Надо отметить, что положение с образованием для китайского и индийского населения Малайи еще более тяжелое, чем даже для малайского населения. Это объясняется тем, что английские империалисты в целях раскола трудящихся Малайи по национальностям в течение десятилетий проводили политику так называемого «покровительства» малайцам, что выражалось в основном в предоставлении различных привилегий малайским феодалам и деревенской верхушке. В частности, английские империалисты создали сеть сельских школ для детей малайских кулаков и более привилегированные учебные заведения для отпры-

⁴⁶ Цит. по кн. J. Woddiss, *Stop the war in Malaya!* London, 1950, стр. 3.

⁴⁷ R. G. H. Sidney, *Указ. соч.*, стр. 163.

⁴⁸ «За прочный мир, за народную демократию!» от 29 февраля 1952 г.

⁴⁹ Там же.

⁵⁰ См., например, кн. H. B. Hake, *The new Malaya and you*, London, 1945, стр. 93.

⁵¹ «Bombay Chronicle Weekly» от 13 августа 1950 г.

сков малайских аристократов. В этих школах ведется подготовка кадров для колониальной администрации, марионеточных вооруженных сил и т. д. В сельских малайских школах учатся и небольшая часть детей малайских трудящихся, которых английские империалисты пытаются воспитать в верноподданническом духе.

Образование китайского и индийского населения Малайи английские колонизаторы стараются всеми способами еще более затормозить. Они прежде всего хотят заставить китайцев и индийцев отказаться от их родного языка и таким путем оторвать их от родной культуры и демократического движения на их родине. Многие китайские и индийские дети в Малайе не имеют вообще возможности получить даже начальное образование. По признанию самого английского верховного комиссара Малайской федерации в 1948 г. в Малайской федерации из миллиона детей в возрасте от 6 до 12 лет только приблизительно треть получала какое-либо образование, а прочие оставались без всякого образования. Даже в таком крупном центре, как Сингапур, половина детей не имеет возможности посещать школу⁵².

Большинство китайских и индийских детей, имеющих возможность посещать школу, — а подобную возможность имеют, как правило, дети более или менее состоятельных родителей, — учатся в частных, платных школах. Однако английские колониальные власти не оставляют в покое и частные школы. Особым преследованиям подвергаются китайские школы, ибо английские колонизаторы всяческими способами хотят подавить тягу китайских детей к Народному Китаю, к его культуре и к изучению истории борьбы китайского народа за свое освобождение. Английские колониальные власти карают строжайшими наказаниями тех, у кого они находят произведения руководителей Китайской Народной Республики или произведения прогрессивной китайской литературы.

Однако драконовские преследования и поход английских колонизаторов против демократической культуры не уничтожили и не уничтожат в трудящихся Малайи стремления к свободе. Видную роль в истории национально-освободительного движения в Малайе сыграла революционная китайская, малайская и индийская интеллигенция, которая вела пропаганду в Малайе великих идей Маркса — Энгельса — Ленина — Сталина.

Распространение в Малайе идей научного коммунизма началось после Великой Октябрьской социалистической революции. Значение Великой Октябрьской социалистической революции для народов Востока гениально определил товарищ Сталин: «Октябрьская революция расшатала империализм не только в центрах его господства, не только в «метрополиях». Она ударила ещё по тылам империализма, по его периферии, подорвав господство империализма в колониальных и зависимых странах»⁵³.

Огромное значение для развития национально-освободительного движения в Малайе имело создание в июле 1931 г. коммунистической партии Малайи⁵⁴. В 1935 г. на всемалайском собрании коммунистов была выдвинута задача борьбы за установление Малайской демократической республики. Основой демократической республики в Малайе, как указывалось в принятой на этом собрании программе, должен быть единый демократический фронт, руководимый рабочим классом⁵⁵.

Под руководством коммунистической партии малайские трудящиеся дали в 1930-х годах отпор попыткам английских империалистов лишить рабочих всех экономических и политических прав. Коммунистическая партия и созданные ею подпольные профсоюзы возглавили мощную

⁵² «World News and Views» от 8 апреля 1950 г.

⁵³ И. В. Сталин. Международный характер Октябрьской революции, Соч., т. 10, стр. 243.

⁵⁴ «За прочный мир, за народную демократию!» от 3 июля 1951 г.

⁵⁵ Там же.

бастовочную волну 1930-х годов, в результате которой английским империалистам впервые пришлось пойти на известные уступки трудящимся Малайи. В забастовках 1930-х годов участвовали трудящиеся всех национальностей Малайи.

Большое значение для сплочения трудящихся китайцев, малайцев, индийцев в едином фронте демократических сил имел тот факт, что коммунистическая партия Малайи включала с самого начала в свои ряды представителей всех национальностей Малайи.

Опыт, приобретенный трудящимися Малайи в предвоенной борьбе против английских империалистов, явился важной предпосылкой победоносной борьбы народов Малайи против японских оккупантов в годы второй мировой войны и подъема национально-освободительного движения в Малайе в послевоенные годы.

После того, как английские войска в Малайе в феврале 1942 г. потерпели позорное поражение, сопротивление японским оккупантам возглавил рабочий класс, ведомый коммунистической партией Малайи. В созданной под руководством коммунистов антияпонской армии народов Малайи принимали участие рабочие и крестьяне всех национальностей Малайи. В освобожденных от японских оккупантов районах патриоты Малайи осуществляли демократические реформы.

Необходимо отметить, какое большое внимание уделяли руководители антияпонской армии народов Малайи развитию демократической культуры и как, в свою очередь, эта культура помогала патриотам Малайи бороться с врагом.

Как правило, во главе каждого партизанского отряда, входившего в антияпонскую армию народов Малайи, стоял комитет из трех членов: один — политический руководитель, второй — военный руководитель и третий ведал образованием⁵⁶.

Коммунисты Малайи проявляли много изобретательности для того, чтобы повысить политическую грамотность бойцов, для чего широко применялись такие средства, как постановка революционных пьес и разучивание революционных песен. Один из английских офицеров, сброшенный в Малайю на парашюте, уже после войны описывая в «Дейли воркер» свое пребывание там, отметил характерную сцену: «Через несколько дней после моего прибытия, — писал он, — когда я сидел с группой их офицеров, один из них начал напевать советский марш»⁵⁷. Это говорит о том, что надежды затерянных в малайских джунглях партизан обращались к Советскому Союзу.

Большое значение для разоблачения японской пропаганды и мобилизации всех трудящихся на борьбу против японских оккупантов имела коммунистическая печать. Коммунистическая партия Малайи издавала газеты на малайском, китайском и тамильском языках. Коммунистические газеты распространялись по всей Малайе⁵⁸.

После того, как в августе 1945 г. под ударами героической Советской Армии рухнула японская империя и японское правительство было вынуждено капитулировать, антияпонская армия народов Малайи освободила всю страну от японских войск. Во всех городах и деревнях Малайи трудящиеся избрали демократические органы власти — народные комитеты, которые управляли страной в соответствии с интересами трудящихся⁵⁹.

В сентябре 1945 г. в Малайе высадились 250-тысячная английская армия, с помощью которой английские империалисты разогнали народные комитеты и приступили к разоружению антияпонской армии народов Малайи. Однако, учитывая революционную обстановку в Малайе и бое-

⁵⁶ «The Geographical Magazine», 1951, январь.

⁵⁷ «Daily Worker» от 31 августа 1948 г.

⁵⁸ W. Blaschke, Freedom for Malaya, Sydney, 1949, стр. 13.

⁵⁹ «За прочный мир, за народную демократию!» от 19 мая 1950 г.

вое настроение народных масс, английские империалисты в первый период одновременно с применением грубой силы попытались ослабить народное движение при помощи различных псевдодемократических мер, чтобы создать себе условия для последующего разгрома национально-освободительного движения.

Этим целям служила прежде всего разработанная английскими колонизаторами «конституционная реформа». По этой «конституционной реформе» как федерированные, так и нефедерированные малайские государства вместе с бывшими частями колонии Стрейтс Сеттлментс-Пинангом и Малаккой, объединялись в новое административное подразделение «Малайский Союз». «Конституционная реформа» предусматривала также отделение Сингапура от «Малайского Союза» и превращение его в отдельную коронную колонию, что вызывалось как стратегическими соображениями, так и намерением оторвать передовой сингапурский пролетариат от национально-освободительного движения на Малаккском полуострове. Одним из основных положений «конституционной реформы» было введение нового «малайского гражданства», которое по первому проекту «конституции» могла получить некоторая часть китайского и индийского населения Малайи, главным образом состоятельные слои.

Однако расчеты английских империалистов на раскол рядов трудящихся Малайи полностью провалились. Под руководством коммунистической партии трудящиеся всех национальностей Малайи усилили борьбу за предоставление Малайе подлинной независимости и против наступления англо-американских монополий на жизненный уровень народных масс. Когда английские колонизаторы убедились в провале своих попыток раскола национально-освободительного движения, они сбросили маску «демократов» и приступили к подготовке вооруженного разгрома национально-освободительного движения. Для того чтобы заручиться поддержкой местных реакционеров, прежде всего, малайских феодалов, английские колонизаторы изменили первоначальный проект «конституции», сделав его еще более реакционным.

В июне 1948 г. английские колонизаторы, надеясь внезапным вооруженным нападением разгромить народное движение, начали террористическую кампанию против боевых организаций трудящихся, руководимых коммунистической партией Малайи. Но патриоты Малайи не были застигнуты врасплох английскими палачами. Более того, в первые же недели вооруженной борьбы героические партизанские отряды патриотов Малайи, состоявшие в значительной части из ветеранов антияпонской войны, нанесли ряд серьезных поражений английским войскам и полиции.

С каждым месяцем вооруженный отпор народов Малайи английским колонизаторам нарастал. В феврале 1949 г. путем объединения отдельных партизанских отрядов была создана Народно-освободительная армия, которая нанесла ряд сокрушительных поражений английским колонизаторам.

Не помогает английским империалистам и открытая вооруженная поддержка, оказываемая им американскими империалистами.

Сила народно-освободительной армии Малайи заключается в той поддержке, которую ей оказывают трудящиеся всех национальностей Малайи. В настоящее время около 75% территории Малайи уже освобождено от английских колонизаторов. В освобожденных районах трудящиеся осуществляют демократические реформы, в частности, земельную реформу и реформу образования, которые уже начинают менять облик страны. Можно не сомневаться, что недалек день, когда англо-американские империалисты будут окончательно изгнаны из Малайи и народы Малайи станут хозяевами собственной страны.
